



COMAR NECESITA PERSONAL Y RECURSOS: ACNUR

Gobierno, rebasado ante crisis migrante

La llegada masiva de extranjeros a México no tiene precedente, de acuerdo con la agencia de la ONU, la cual urgió a buscar alternativas migratorias para quienes buscan llegar a EU o instalarse en territorio mexicano. “Definitivamente las autoridades están desbordadas. Tienen que buscar mayor infraestructura”, asevera investigador del Colegio de la Frontera Norte. Factores de violencia, económicos e inestabilidad política impulsan la movilidad humana en el mundo y se han exacerbado tras la pandemia de Covid-19, según la OIM **MÉXICO Y MUNDO P. 3 Y 16**

LA ACNUR SEÑALA QUE LA COMAR NECESITA MÁS PERSONAL

Faltan recursos ante crisis migrante, alertan expertos

Análisis. Advierten que la ola no ha hecho más que aumentar con los años, mientras que las autoridades están rebasadas

CÉSAR GARCÍA DURÁN, RODRIGO CEREZO Y JORGE X. LÓPEZ

Ante una ola de miles de migrantes buscando atravesar el país, el cierre de cruces fronterizos y la colocación de alambre de púas en los límites con Estados Unidos, especialistas coinciden en que hace falta mayor presupuesto y alternativas migratorias por parte del Gobierno de México.

La agencia de la Organización de las Naciones Unidas para los refugiados (ACNUR) en México aseguró que la actual ola de migrantes no tiene precedentes, y que lo que hace falta es mayor presupuesto por parte de las autoridades mexicanas a la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar).

Y es que mientras para agosto de este año sumaban 99 mil 881 personas que solicitaron la condición de refugiado en 2023, la mayoría de ellos haitianos (34 mil 677), en todo 2019,

primer año del Presidente Andrés Manuel López Obrador, solo se registraron 70 mil 341, de acuerdo a datos de la Comar.

“La capacidad de la Comar es muy limitada, por eso se ha necesitado a las autoridades como la Guardia Nacional o la Policía Municipal, para mantener el orden. Reconocemos la labor de la Comar, pero hay necesidad de personal, porque el gobierno no ha incrementado el presupuesto”, afirmó Pierre-Marc René, asociado de información pública de la ACNUR en México.

“Se requieren alternativas migratorias por parte del (Instituto Nacional de) Migración (...) Hay una necesidad urgente de buscar alternativas migratorias, no todas las personas que llegan necesitan asilo o refugio, muchos buscan una estancia regular en el país, que requieren otro tipo de situación migratoria”, explicó Pierre Marc René en entrevista con 24HORAS.

Mientras las solicitudes de refugiado se otorgan a cuentagotas, en días pasados en Chiapas se registró un portazo en la sede de la Comar en Tapachula, cuando miles de mi-



grantes desesperados por la espera para obtener una cita entraron por la fuerza, rebasando a la Guardia Nacional.

Y del otro lado del país, en Piedras Negras, las autoridades de la ciudad colindante de Eagle Pass, Texas, cerraron uno de los dos puentes fronterizos, ante la llegada de miles de migrantes buscando cruzar ilegalmente, pese a los alambres de púas colocados por el gobernador Greg Abbott.

Por otra parte, Rodolfo Cruz, investigador del Departamento de Estudios de Población del Colegio de la Frontera Norte, coincidió en que las autoridades en México han sido rebasadas por la crisis migratoria, sin capacidad de garantizar condiciones seguras..

Explicó que cada vez más los grupos criminales aprovechan que no existe la capacidad para atender a estos migrantes y los grupos de trata y tráfico de personas son los que se benefician porque empiezan a cobrar grandes cantidades de dinero para poderlos trasladar a otros lugares”, mencionó el investigador.

Una situación que podría recrudecerse debido a la falta de trenes de carga hacia el norte, luego de que la empresa Ferromex anunció que ante el alto número de migrantes intentando abordar los ferrocarriles, suspendería

varias de sus rutas por seguridad de los propios extranjeros.

Para el especialista, la crisis por el flujo de migrantes en México provenientes de Centroamérica y el Caribe es un tema que no se ha querido reconocer, pero que seguirá afectando a largo plazo.

“Es algo que no se ha querido reconocer ampliamente, pero el flujo de migración desde Sudamérica, Centroamérica y el Caribe hacia el norte utilizando el territorio mexicano va a continuar. Lo hemos venido diciendo. Y me parece que todavía no existen las condiciones seguras para la movilidad de todas estas personas”, explicó.

AUMENTO MÍNIMO

Al respecto, la diputada federal de MC, Elvia Martínez, aseguró que si el Gobierno federal insiste en no destinar más recursos para atender el fenómeno migratorio enfrentará una mayor crisis, consideró la diputada federal Elvia Martínez (MC).

La también diputada migrante criticó que el proyecto de presupuesto para el próximo año contemple únicamente 51 millones de pesos para la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), cuando este año tuvo poco más de 48 millones de pesos para realizar sus funciones.